

**Rapport d'étape au Comité permanent des comptes publics :
Évaluation du Programme canadien d'aide financière aux étudiants (PCAFE) et du
Programme canadien pour l'épargne-études (PCEE)**

DEMANDE

Le Comité permanent des comptes publics (PACP) de la Chambre des communes a demandé une mise à jour de la recommandation 6 du rapport 6 du PACP (43^e législature, 2^e session) concernant l'évaluation du Programme canadien d'aide financière aux étudiants (PCAFE) et du Programme canadien pour l'épargne-études (PCEE). Cette mise à jour de la situation fait suite à la lettre du 31 mai 2022 du ministre d'Emploi et Développement social Canada (EDSC) au président du Comité permanent des comptes publics.

CONTEXTE

En février 2021, le Comité permanent des comptes publics a produit un rapport sur l'aide financière aux étudiants, qui comprenait la recommandation suivante :

« Recommandation 6 – sur l'évaluation des programmes : Emploi et Développement social Canada (EDSC) devrait fournir au Comité un rapport décrivant les progrès réalisés dans l'évaluation approfondie des deux programmes fédéraux d'aide financière aux étudiants, notamment A) une évaluation plus approfondie des raisons du non-remboursement des prêts étudiants afin d'élaborer des solutions appropriées; B) l'évaluation de la portée du Programme canadien pour l'épargne-études sur la participation et l'achèvement des études postsecondaires et sur le Programme canadien de prêts aux étudiants; C) une meilleure compréhension des raisons de la faible participation au Programme canadien pour l'épargne-études. Un rapport d'étape provisoire et un rapport final devraient également être fournis. »

Cette recommandation découle de l'étude du Comité sur le rapport du printemps 2020 du Bureau du vérificateur général du Canada (BVG) sur l'aide financière aux étudiants, qui comprenait la même recommandation.

En ce qui concerne l'évaluation du Programme canadien d'aide financière aux étudiants (PCAFE), anciennement connu sous le nom de Programme canadien de prêts aux étudiants (recommandation 6A), EDSC a commencé une évaluation pour examiner la capacité des emprunteurs à rembourser leurs prêts étudiants. En ce qui concerne l'évaluation de la portée du Programme canadien pour l'épargne-études (PCEE) [recommandation 6B], un projet de recherche analysant les interactions entre le PCEE et le PCALE, et la contribution des incitatifs à l'épargne-études à la participation aux études postsecondaires et à leur achèvement devrait être achevé d'ici décembre 2022. Pour ce qui est de mieux comprendre les raisons de la faible participation au PCEE

(recommandation 6C), EDSC effectue une évaluation distincte pour mieux comprendre la participation à ce programme. Cette évaluation devrait être achevée d'ici mars 2023.

RAPPORTS D'ÉTAPE

EDSC s'engage à produire des analyses, des rapports et des évaluations sur les programmes fédéraux d'aide financière aux étudiants. Le Ministère cherche continuellement de nouvelles occasions d'étudier la portée des programmes d'aide financière aux étudiants.

Évaluation du PCAFE

À l'automne 2022, EDSC a commencé une évaluation du PCAFE afin d'examiner la capacité des emprunteurs à rembourser leurs prêts étudiants. L'évaluation devrait être terminée d'ici l'année financière 2023-2024.

Projet de recherche analysant les interactions entre le PCEE et le PCAFE

Au printemps 2020, le Ministère a lancé un projet de recherche approfondie sur le PCEE afin d'évaluer les interactions entre le PCEE et le PCAFE, ainsi que la contribution unique du PCEE à la participation aux études postsecondaires et l'achèvement de celles-ci.

Cette analyse devrait être achevée d'ici décembre 2022.

Évaluation pour mieux comprendre la participation au PCEE

À l'automne 2020, EDSC a entamé une évaluation du PCEE pour étudier les raisons de la faible participation au programme. L'évaluation portera sur cinq sources de données, notamment des données administratives, des groupes de consultation, des entretiens avec des informateurs clés, une analyse documentaire et une enquête sur les approches en matière de planification des études. Des retards ont été enregistrés en raison de problèmes de qualité des données à Statistique Canada, mais l'évaluation est maintenant en bonne voie d'être achevée en mars 2023.

Conclusion

Conformément à la recommandation du Comité, EDSC a **respecté son engagement** d'entamer une évaluation sur le non-remboursement des prêts étudiants dans le cadre du PCAFE. EDSC a également **terminé avec succès** la validation des liens entre les données pour la PLEMT et les tableaux de résultats et l'analyse liés aux profils des bénéficiaires du PCEE dans le cadre du projet de recherche analysant les interactions entre le PCEE et le PCAFE. Le projet a toutefois connu quelques retards en raison de priorités opérationnelles concurrentes, mais il devrait être achevé d'ici décembre 2022. Enfin, EDSC a commencé une évaluation du PCEE pour étudier les raisons de la faible participation au programme. Des retards ont été enregistrés en raison de problèmes de

qualité des données à Statistique Canada, mais l'évaluation est maintenant en bonne voie d'être achevée en mars 2023.